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EDITORIAL 

El verano ya llegó, ya llegó, ya 

llegó…, con más calor de lo normal y 

lleno de gente. La piscina nos ayuda 

a refrescar y a disfrutar de este 

caluroso verano en Fresno el Viejo. 

Como novedad, hemos tenido baños 

nocturnos, que nos han ayudado con 

el calor. 

Este periodo ha estado marcado por 

la inauguración de la depuradora, los 

locales parroquiales, los murales 

medievales, la nueva plaza del 

castillo de la orden y la grabación del 

corto "Bienvenidos a Fresno", trabajo 

con el que queremos promocionar y 

dar a conocer nuestro pueblo. El 19 

de agosto lo estrenamos en nuestro 

pueblo y comenzaremos un paseo 

para dar a conocer nuestro pueblo de 

una forma diferente.  

Dentro de este verano se han 

organizado actividades para todos los 

públicos y como traca final nuestras 

fiestas patronales en honor a San 

Agustín, donde podremos disfrutar de 

toros, bailes… 

Tras San Agustín, vendrá septiembre, 

que nos traerá la calma y proyectos 

importantes para Fresno: arreglo de 

calles, sustitución de tuberías, 

reparación de caminos agrícolas, 

mejoras en el polígono industrial, 

mejoras en el colegio, nuevo proyecto 

turístico familiar y otras muchas 

mejoras para nuestro pueblo. 

Seguimos trabajando y creando 

información que nos ayude a seguir 

publicando Fresno al día. 

Luis Miguel Muñumer García  
Alcalde de Fresno el Viejo   
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Te lo Contamos
25 ABR 

 
FRESNO EL VIEJO SE UNE CON 
LOS PUEBLOS VECINOS EN LA 
MARCHA SOLIDARIA EN FAVOR 
DE UCRANIA 
 

 

El domingo 24 de abril se celebró la 
marcha solidaria en favor de Cáritas 
Ucrania. Los municipios de la 
provincia: Castrejón de Trabancos, 
El Carpio, Fresno el Viejo y 
Torrecilla de la Orden, se han unido 
para recaudar fondos en ayuda al 
pueblo ucraniano con una marcha 
que ha salido desde cada uno de los 
pueblos hasta el Pinar de 
Marchamala (en Fresno el Viejo) 
dónde se ha degustado una sabrosa 
paella, al precio de cinco euros. La 
recaudación ha superado los 1.500 
euros, como ha informado el alcalde 
de Fresno El Viejo, Luis Miguel 
Muñumer, destinados para ayuda a 
Ucrania a través de Cáritas. 
 

 
 
La salida de cada pueblo se realizó a 
las 13:00 h. y la llegada al pinar se ha 
producido una hora después 14:00 h. 
A las 15.00 horas, aproximadamente, 
se ha degustado la mejor de las 
paellas y se han sucedido los juegos 
en el pinar para pasar la mejor de las 
tardes. 
 
En cada uno de los municipios se 
instalaron huchas donde los vecinos 
han podido hacer sus aportaciones 
para ayudar a este país. Huchas que 
se mantendrán una semana más. 
Junto con estos Ayuntamientos ha 
colaborado la Mancomunidad Tierras 
de Medina, diferentes asociaciones 
de las localidades y la discomovida 
Círculo de Fresno el Viejo. 

28 ABR 
 
FRESNO EL VIEJO APRUEBA LA 
URBANIZACIÓN DE SEIS CALLES 
DEL MUNICIPIO CON UN 
PRESUPUESTO DE 118.800 € 
 
El pleno del Ayuntamiento de Fresno 
el Viejo ha aprobado hoy el proyecto 
básico y de ejecución de la 
renovación de redes de 
abastecimiento y saneamiento de la 
Calle Lanzón, Travesera Cortina 
Monsalvo y Calle Cortina Tavera de 
Fresno el Viejo incluido en los planes 
provinciales bienales de los años 
2022 y 2023 de la Diputación 
Provincial de Valladolid. 
 
El importe de este proyecto supone 
70.800 €, a estos se sumarán otros 
18.000 € más para terminar con el 
adoquinado o asfaltado de las calles 
mencionadas, lo cual hace un total de 

inversión de 88.800 €. 
 
Tras la aprobación en el pleno, este 
proyecto pasará a exposición pública 
y si no existen alegaciones al mismo, 
esperemos que se termine a 
principios del 2023. 
 
Igualmente se ha informado de las 
obras a incluir en el plan V de la 
Diputación Provincial de Valladolid, 
que es el adoquinado de la Calle 
Arrabal del Tejar y la construcción de 
una nueva plaza que llevará por 
nombre Plaza del castillo de la orden, 
con una inversión de 30.000 €. Plaza 
situada junto a la Plaza de la 
Donación, detrás de la iglesia. 
 
Con esta inversión se sigue 
realizando la renovación de las redes 
y el asfaltado o adoquinado de las 
calles del municipio de Fresno el 
Viejo. 
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11 MAY 

 
LAS AGUEDAS DE LA ZONA SUR 
DE VALLADOLID SE REUNEN EN 
FRESNO EL VIEJO 
 
El 7 de mayo se celebró la 
concentración de águedas de la zona 
sur de la provincia de Valladolid en 
Fresno el Viejo. 
 
No eran las 17:30 de la tarde cuando 
la plaza mayor de Fresno el Viejo se 
llenaba de mujeres (en su mayoría) 
provenientes de distintos municipios 
de la zona sur de Valladolid en 
representación de las asociaciones 
de águedas locales. 
 
Allí acudieron una nutrida 
representación de las águedas de 
Bobadilla del Campo, El Carpio, 
Castrejón de Trabancos, Medina del 
Campo, Olmedo, Torrecilla de la 
Orden y Fresno el Viejo como 
anfitrión. La música de dulzaina 
acompañaba a las asistentes 
mientras la asociación local repartía 
pastas y limonada entre todos los allí 
presentes. Desde allí recorrieron las 
calles del pueblo siendo los primeros 
visitantes en poder contemplar el 
nuevo mural “Fraxinum Vetus” 
pintado en una fachada junto a la 
Plaza de la Donación. Música y 
colorido por las calles del pueblo 
hasta llegar al pabellón municipal, 
lugar donde transcurrirían los actos 
de la celebración. 
 

 
 
En el pabellón los asistentes 
sentados frente al escenario dejando 
a sus espaldas cinco grandes 
montajes con imágenes 
representativas de los lugares y 
tradiciones de Fresno el Viejo. 
 
El grupo de danzas local “La Cañada” 
abría el acto con una breve actuación 
que daba paso a Sol San Martín 
Herrero y Mª Ángeles García 
Zapatero que de manera muy amena 
y entrañable serían las encargadas 
de presentar el acto.  
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Comenzaron dando paso e invitando 
a subir al escenario a las presidentas 
y alcaldesas de cada una de las 
asociaciones allí presentes. Tras lo 
cual las autoridades tomaron la 
palabra a Rosario García Zapatero, 
como presidenta de la Asociación 
anfitriona, le siguió Luis Miguel 
Muñumer García (alcalde de la 
localidad anfitriona), Raquel Alonso 
Hernández. (Delegada Territorial de 
Castilla y León en Valladolid) y 
Conrado Íscar. (Presidente de la 
Diputación de Valladolid). 
 

En el escenario se recordaron a 
grandes mujeres que dejaron huella 
en la historia, sin dejar pasar a la 
Reina Urraca de León, muy ligada a 
la historia de Fresno ya Águeda De 
Aquitania, protectora de todas las 
mujeres. 
 
Y una gran mujer, Esther del Brío, 
sería la pregonera del evento tras el 
cual los alcaldes de los municipios 
representados subieron al escenario 
para agasajar a sus paisanas. 
 
Para concluir, el grupo de Coros y 

Danzas “Pilarica” actuaría y haría 
bailar a todos los presentes antes de 
dar paso a un suculento y 
contundente aperitivo y una 
discomovida con la que se cerró la 
fiesta.  
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11 MAY 

 
LA REINA URRACA DE LEÓN 
REPRESENTA A FRESNO EL 
VIEJO EN LA GINCANA 
«VALLADOLID TIENE HISTORIA» 
 

 
 
Fresno el Viejo estuvo representado 
el sábado 14 de Mayo en la Gincana 
Histórica «Valladolid tiene historia» en 
el Campo Grande de Valladolid de 
11:00 a 13:30. 
 
Fue la Reina Urraca I de León quien 
hizo acto de presencia en una de las 
pruebas que se desarrollaron a lo 
largo de la mañana por los jardines 
del Campo Grande. 
 
Un recorrido en el que se pudieron 
encontrar a una gran cantidad de 
personajes históricos de la provincia 
de Valladolid en una prueba que 
organiza la A.C.H. Torre del 
Homenaje con motivo de las fiestas 
de San Pedro Regalado de la capital 
vallisoletana. Entre otros podíamos 
encontrarnos con Carlos V, Pero 
Niño, la reina Isabel la Católica, el 
Conde Ansúrez, El Empecinado, por 
supuesto no falto la reina Urraca de 
León, personaje tan importante en la 
historia de Fresno. 
 

12 MAY 
 
FRESNO EL VIEJO ACOGE LA 
PRESENTACIÓN DEL V 
CAMPEONATO DE CORTES DE 

CASTILLA Y LEÓN, ORGANIZADO 
POR LA EMPRESA TORO DUERO 
 

 
 
Será el próximo viernes día 20 de 
mayo a las 21:00 h. en el salón de 
actos del Ayuntamiento de Fresno el 
Viejo dónde se celebrará la 
presentación del V campeonato de 
Cortes de Castilla y León para el año 
2022 organizado por la empresa Toro 
Duero. 
 
En esta presentación se darán cita, 
junto con la empresa organizadora, 
las autoridades de los distintos 
municipios en los que se realizará el 
campeonato, así como, la mayoría de 
los mejores cortadores del momento. 
Un año más el coso de Fresno el 
Viejo será sede de una de las 
eliminatorias o semifinales del 

campeonato. 
 
 

21 MAY 
 
I CARRERA DE LIEBRE MECANICA 
DE FRESNO EL VIEJO 
(VALLADOLID). 
 
Organizada por Miguel de la Fuente y 
Oscar García se celebró la I carrera 
de liebre mecánica de Fresno el 
Viejo. Un éxito de organización y una 
jornada fantástica para los amantes 
de los galgos.  
 
En palabras de los organizadores 
“Muy agradecidos a toda la gente que 
vino ayer a correr, de pueblos 
cercanos y desde bastante lejos 
algunos. Lo que más nos 
recompensó, y que no parábamos de 
agradecer por la tarde, fueron las  
Felicitaciones de todos los que 
acudieron, y las enhorabuenas por lo 
bien que salió todo. Conseguimos al 
final y después de mucho esfuerzo 
una pista bastante buena. 
Empezamos pronto, y salió todo con 
rapidez por las altas temperaturas, sin 
ningún percance en las mangas. La 
verdad que muy contentos, pero la 
mayor felicidad nuestra, fue ver la 
vuestra!! Muchas gracias a todos otra 
vez!!!” 
 

 
 
CLASIFICACIÓN 750 m: 

1 Rocky de Segoviano 
2 Ingenio de Mesin 
3 Nuber de Ignacio Martín 
4 Tigre de Alberto García 
5 Camarona de Jalili 
6 Lince de Julio López 

 
CLASIFICACIÓN 900 m 4 mangas: 

1 Churrito de Mesin 
2 Presumida de Julio Medina 
3 Lin de Peña Java 
4 Nala de Fran Majo 
5 Cordones de E. Garrando 
6 Pistacho de Canora 
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25 MAY 

 
INAUGURADA LA NUEVA 
DEPURADORA DE FRESNO EL 
VIEJO 
 

 
 
Hoy 25 de mayo ha sido un día muy 
importante para la historia de Fresno 
el Viejo. Hoy 25 de mayo se ha 
inaugurado oficialmente la 
depuradora municipal. Una 
instalación deseada y por la que se 
ha luchado durante años que se 
convierte en un hito importantísimo 
para la localidad en busca del camino 
a una mejora hacia la transición 
ecológica. 
 
Distintas personalidades en 
representación de todos los 
estamentos políticos se congregaban 
sobre las 12:30 h. en las instalaciones 
de la EDAR. Un acto de inauguración 
al que ha asistido la delegada del 
Gobierno en Castilla y León, Virginia 
Barcones, el presidente de la 
Diputación de Valladolid, Conrado 
Íscar, el viceconsejero de Medio 
Ambiente y Ordenación del Territorio, 
Rubén Rodríguez, el subdelegado de 
Gobierno en Castilla y León, Emilio 

Álvarez y la directora general de 
ACUAES, Mª Rosa Cobo, entre otros 
representantes, para acompañar al 
alcalde de Fresno el Viejo, Luis 
Miguel Muñumer. 
 
Las obras de construcción de la 
depuradora han supuesto una 
inversión cercana a 1,1 millones de 
euros, cofinanciados por el Fondo 
Europeo de Desarrollo Regional 
FEDER 2014-2020 dentro del 
Programa Operativo Plurirregional de 
España. 
 
En el acto, el director de obra de 
ACUAES, Julio Salgado ha explicado 
a todos los presentes como se han 
realizado las obras y se desarrolla el 
funcionamiento de la instalación y el 
proceso de depuración de aguas que 

se lleva a cabo en la misma sobre un 
panel explicativo. 
 
Acto seguido los representantes de 
cada uno de los estamentos 
presentes han realizado unas 
declaraciones institucionales para dar 
paso a la visita de toda la instalación. 
Durante el mismo la delegada del 
Gobierno en Castilla y León, Virginia 
Barcones, ha informado de la 
posibilidad de que la subvención de 
fondos europeos se incremente del 
actual 33% al 50%. 
 
Como comentaba el propio alcalde de 
Fresno el Viejo, hoy ha sido un día 
importante para la localidad pues va a 
suponer una mejora medioambiental 
y de salud importante para el 
municipio. 
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25 MAY 

 
LA JUNTA CONCEDE 25.287,12 € A 
FRESNO EL VIEJO PARA UN 
PROYECTO DE MEJORA DEL 
MEDIO AMBIENTE LLAMADO «LA 
FRESNEDA DEL LANZÓN». 
 

 
 
La Junta de Castilla y León concede 
al Ayuntamiento de Fresno el Viejo 
una subvención por importe de 
25.287,12 euros para el proyecto «La 
fresneda del Lanzón». Así lo aprobó 
este jueves el Consejo de Gobierno, 
con una concesión directa de 
diversas subvenciones, por un 
importe global de 635.932 euros, a 19 
ayuntamientos de la Comunidad, para 
financiar 20 proyectos piloto de 
carácter innovador de mejora del 
medioambiente en espacios urbanos 
y periurbanos. 
 
Los ayuntamientos beneficiarios son 
Ávila capital; Belorado, Espinosa de 
los Monteros, Merindad del Río 
Ubierna, Rabé de las Calzadas y 
Tardajos, en la provincia de Burgos; 
Valderrey, en León; Baltanás y 
Villamuriel de Cerrato, en Palencia; 
Segovia capital; Golmayo, en Soria; 
Carpio, Fresno el Viejo, Medina de 
Rioseco, Peñafiel y Villalón de 
Campos, en Valladolid; y Manzanal 
de los Infantes, Pajares de la 
Lampreana y Zamora capital, en 

Zamora. 
 
El Plan PIMA se orienta a facilitar el 
desarrollo de los objetivos 
establecidos en diversos instrumentos 
normativos y de planificación como la 
Ley 7/2021, de 20 de mayo, de 
Cambio Climático y Transición 
Energética, así como la implantación 
de las medidas aprobadas para 
Castilla y León en el Acuerdo 
26/2020, de 4 de junio, de la 
Consejería de Economía y Hacienda, 
contra el cambio climático y en el 
Acuerdo 64/2016, de 13 de octubre, 
en materia de desarrollo sostenible. 
 
Líneas de actuación. 
 
Dentro de los fondos del PIMA-CC, 
en su ámbito subvencionable se 
incluyen dos líneas de actuación: 
 
Primera línea, dirigida a los 
ayuntamientos con una población 
entre 50.000 y 100.000 habitantes, 
para el diseño e implantación de 
zonas de bajas emisiones. Dentro de 
esta línea se financia una sola 
actuación, propuesta por el 
Ayuntamiento de Zamora. 
 
Segunda línea, dirigida los 
ayuntamientos con una población 
inferior a 100.000 habitantes para la 
ejecución de actuaciones piloto de 
carácter innovador en la adaptación al 
cambio climático de espacios urbanos 
y periurbanos, consistentes en 
intervenciones en espacios públicos 
orientadas a atenuar el efecto isla de 
calor urbana, incremento de la 
biodiversidad urbana y mejora de los 
hábitats para la vida silvestre, mejora 
de la infraestructura urbana verde y 

azul, restauración de tramos urbanos 
en ríos y zonas inundables, y 
actuaciones de renaturalización del 
ámbito urbano y periurbano. Dentro 
de esta línea se financian 19 
actuaciones en 19 municipios (todos 
los citados más arriba). 
 

18 JUN 
 
ALFOMBRA DEL CORPUS 
 
Un año más los niños del pueblo, de 
la mano del párroco D. Jose María 
Gordo realizaban la vistosa alfombra 
para la procesión del Corpus en la 
Plaza de Espala. 
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25 JUN 
 
TOROS DEL CAJÓN SAN JUAN 
2022 
 
Volvían los encierros a Fresno el 
Viejo. El 25 de junio, la A.C.Taurina el 
Ruedo en colaboración con el 
ayuntamiento de Fresno el Viejo 
soltaba dos toros por las calles de la 
localidad. Un evento multitudinario y 
muy esperado por los vecinos. 
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24 JUN 
 
INAUGURACIÓN EN FRESNO EL 
VIEJO 
 

 
 
El Ayuntamiento y la Parroquia de 
Fresno el Viejo inauguraron el 
domingo 26 de junio a las 13:00 h. 
tres proyectos realizados 
recientemente: 
 
1° Locales parroquiales, situados en 
la plaza de la donación. Es un nuevo 
edificio que cuenta con un despacho 
o sacristía, una sala museo 
parroquial, aseos y un almacén. 
 
Estos se han podido construir gracias 
a la colaboración y aportación 
económica del Arzobispado de 
Valladolid, de la parroquia de Fresno 
el Viejo, del Ayuntamiento de esta 
localidad y de la colecta de muchos 
vecinos del mismo. 
 
2° Un mural medieval, situado en la 
plaza de la donación, pintado por el 
artista Carlos Adeva, en el que 

podemos ver a los tres autores 
participantes en la donación de la villa 
de Fresno el Viejo por la Reina Doña 
Urraca a la Orden hospitalaria de San 
Juan de Jerusalén (momento histórico 
ocurrido en 1116 en estas tierras), 
que son: La Reina Doña Urraca, el 
comendador de la orden D. Pelagio 
de Arulfiz y el Obispo de Salamanca 
D. Jerónimo de Perigord. 
 
3° Nueva plaza que lleva por nombre 
«plaza del castillo de la orden», 
situada muy cerca de la iglesia San 
Juan Bautista y en un terreno que se 

encontraba en malas condiciones. 
Este se ha adoquinado, se ha 
colocado mobiliario urbano y se ha 
pintado en su pared otro mural en el 
que destacamos un trampantojo con 
los arcos de la iglesia, el autor 
también es Carlos Adeva. 
 
Contando, para la inauguración y 
bendición, con la presencia del 
Cardenal Arzobispo D. Ricardo 
Blázquez, además de diferentes 
autoridades: locales, provinciales, 
autonómicas y nacionales.  
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28 JUN 
 
LA ASOCIACIÓN CULTULTURAL 
DE MUJERES DA A CONOCER LOS 
GANADORES DEL III CONCURSO 
DE RELATOS CORTOS Y POESÍA 
 
El III Concurso de Relatos Cortos y 
Poesía que organiza la Asociación 
Cultural de Mujeres de Fresno el 
Viejo ya tiene ganadores. Una mayor 
participación que en años anteriores, 
gracias en parte a los relatos 
presentados por los alumnos del C. P. 
Teresa Revilla de Fresno el Viejo, el 
jurado no lo ha tenido nada fácil para 
calificar los escritos presentados. Dos 
categorías en concurso, relatos y 
poesía, además de la categoría 
infantil. 
 
En el apartado de poesía el primer 
premio ha sido concedido a María 
Soledad Hernández por su escrito 
«Alguna Cosita Más«, siendo el 
segundo para la obra «Desastre 
Cotidiano» de Águeda López. 
 
En la categoría de relatos el primer 
premio ha recaído en el escrito 
titulado «Vida» de Mª Rosa Antón 
siendo el segundo para «Soledad» de 
Lola Rodríguez de la Peña. 
 
La categoría infantil, con una nutrida 
participación de relatos muy 
originales, ha tenido como ganadora 
a Raquel Martín Marqués por su 
relato titulado «El Gran Día«. La 
segunda posición ha recaído en «La 
Mejor Noche» de Daniela Pozo 
Martín. 
 

 
 
Desde la asociación quieren dar las 
gracias a todos los participantes por 
sus bonitos escritos y animan a que la 
participación siga siendo notable en 
próximas ediciones. 
 

01 JUL 
 
NUEVAS MEJORAS EN LA 
LOCALIDAD DE FRESNO EL 
VIEJO, REALIZADAS POR EL 
AYUNTAMIENTO. 
 
Unos días después de la 
inauguración de las obras de los 
locales parroquiales el mural 
medieval y la plaza del Castillo de la 
orden, se realizan 2 nuevas mejoras, 

por un lado se cambia el suelo del 
parque infantil de la plaza, 
sustituyendo las losetas de caucho 
por un pavimento de caucho continuo. 
Por otro lado, se ha sustituido el 
césped de la pista de pádel. 
 
 
En los próximos días se procederá a 
la instalación del ascensor en la casa 
de cultura, a sustituir la pista de 
deporte de colegio Teresa Revilla, el 
cambio de ventanas en el mismo 
colegio y se comenzará un nuevo 
proyecto turístico dentro de la 
Fresneda del Lanzón. 
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Nuestra Historia: Fresno Aldea Medieval 
 

La aldea de Fresno el Viejo que en 
1116 pasó a poder de la Orden 
Religioso-Militar de San Juan de 
Jerusalén, lleva por nombre el de una 
especie arbórea de la familia de las 
oleáceas “el fresno”, lo de viejo, más 
que a la antigüedad del pueblo hace 
alusión a la vejez de algún grande y 
vetusto “fresno”, añoso y corpulento 
que habría crecido en la plaza del 
pueblo, en torno al cual se desarrolló 
la vida del vecindario.  
 
Parece confirmar esta hipótesis el 
hecho de que en los más antiguos 
documentos, se habla siempre de 
“Fresno Viejo”, solo aparece el 
artículo “el” en documentos 
relativamente tardíos. 
 
No sería descabellada la idea de que 
en el centro de la plaza de la villa se 
plantase un árbol de esta noble 
especie, que haría honor a su 
nombre, a su escudo y a su bandera. 
 
Fresno limita al norte con la villa de 
Carpio de la que le separan 3kms. O 
como se decía antes, poco más de 
media legua. El trabancos, en otros 
tiempos bravucón y cangrejero, va 
delimitando ambos términos y la 
misma Calzada Real enlaza dos 
localidades que, aun estando tan 
cercana, pertenecieron a 
jurisdicciones distintas tanto civil 
como eclesiásticas. También Fresno 
limita por el sur con la provincia de 
Salamanca en la parte de 
Cantalapiedra y por el oeste con 
Torrecilla de la Orden y Castrejón de 
Trabancos. 
 
La mayor parte de sus habitantes se 
dedican a la agricultura en sus más 
variados aspectos, tradicionalmente 
los cereales de secano como el “trigo 
candeal” tuvieron la primacía, más 
tarde la producción y los cultivos se 
diversificaron. Las que retrocedieron 
para siempre, fueron las legumbres, 

algarrobas, bezas, guisantes, 
garbanzos incluso lentejas, en otros 
tiempos, de buena fama y calidad. 
Tampoco queda rastro de los 
centenares de aranzadas de viñedo 
de blanco. Se arrancó por su vejez y 
porque en su tiempo privó la 
necesidad del cereal.  
 
No podemos olvidar la vital 
importancia que aquí tuvo la 
ganadería en general, como la 
equina, bovina, caprina, ovina y 
porcina durante toda la edad media, 
fomentada por los Caballeros 
Sanjuanistas. 
 
Las rastrojeras de Fresno fueron 
objetivo de una trashumaría ocasional 
de rebaños de merinas que llegaban 
hasta aquí desde tierras cacereñas. 
Los pastores que aquí llegaban con 
toda su familia y bártulos para los 
meses de julio y agosto, eran 
conocidos como “los Arrendados”, así 
llamados porque habitaban casas en 
subarriendo temporal. Constituían 
una novedad en el pueblo sus 
costumbres, modo de vestir, su habla 
y modo de expresión particular. 
 
Grandes hogazas de hasta cinco y 
seis libras encargaban en la 
panadería, se conservaban mejor, 
decían, y resultaban muy a propósito 
para hacer sopas y migas que 
aquellos sufridos gañanes 
preparaban a la vera de sus apriscos. 
 
La llanura en la que se asienta la villa 
era rica en aguas superficiales que 
una simple noria o un más simple 
“cigüeñal” sacaban para el riego de 
las huertas y huertecillos familiares 
surgidos en cualquier ribazo del 
Lanzón o del Trabancos y que 

sirvieron para remedio de muchas 
necesidades en los años difíciles por 
la carestía de la vida. Así como el 
llenado de las “tornas” del sembrado. 
Hasta 1963 en que las aguas para el 
consumo fueron canalizadas y 
llevadas al casco urbano, el pueblo se 
venía abasteciendo tanto de los 
pozos domésticos para uso del 
ganado, como de los dos principales 
manantiales que surtían a dos fuentes 
públicas: el Caño del camino de la 
Estación a la izquierda del camino 
Madrid , este conocido antaño como 
“La Fuente Licona” , se decía que era 
de aguas muy buenas de benéfica 
acción, digestiva y diurética y la otra, 
a la vera del Lanzón en su margen 
izquierdo, a poca distancia de la 
Calzada de Salamanca. 
 
Generaciones de Fresneros se 
sirvieron a lo largo del tiempo de 
ambos manantiales y las mozas y los 
mozos de cada casa, tenían a su 
cargo el acarreo del agua, que 
transportaban a la cadera, en la 
carretilla y en las aguaderas de 
mimbre trenzada a lomos de algún 
borriquillo. En todo portal o lugar más 
fresco de la vivienda se hallaba “La 
cantarera” mueble indispensable para 
colocar los cantaros de alfarería 
procedentes de los alfares de 
Cantalapiedra y que los vendedores 
pregonaban por las calles. “cantaros, 
botijos, pucheros, tinajas 
cazuelas….”.  
 
Los bellos parajes de la “fuente y el 
caño”, a la sombra de añosos chopos, 
eran lugares de divertimento, charla, 
amistad, mentideros donde confluían 
y desde donde se difundías las más 
diversas noticias del quehacer diario 
del vecindario.  
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Las Asociaciones de Fresno  
 

  

Actuación en Valencia de Don Juan  

Excursión Matapozuelos 

Fiesta Fin de Curso 

Chocolate Solidario Manos Unidas 

Excursión a Lerma y Territorio Artlanza 

Viacrucis Juvenil 
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Las Asociaciones de Fresno:  
COFRADIA DE LA SANTISIMA VIRGEN DEL CARMEN 

 
Macarena B. Antón García 

 
Una cofradía callada y con una 
devoción a la Virgen del Carmen de 
mucha gente de nuestro pueblo, me 
reuní con María del Carmen 
Hernández Marcos para hacer la 
entrevista para la revista digital y mi 
sorpresa fue que la presidenta de la 
cofradía es María Antonia Lozano. 
Con las dos empiezo mi entrevista. 
 
¿Cuándo se Fundada la cofradía de 
la Santísima Virgen del Carmen? 
 
La cofradía se fundó el 1 de agosto 
de 1937. La Virgen fue comprada por 
don Celestino Rodríguez y don 
Teófilo Negrete. 
 
¿Quién fueron los fundadores? 
 
La señorita Tiburcia Negrete de 19 
años de edad y Carmen Marcos 
(madre de Loli Sampedro) con 12 
años de edad. Esto es lo que refleja 
el libro de la cofradía. 
 
¿Cuál fue la primera Junta 
directiva? 
 

 Presidenta: Tiburcia Negrete 
 

 Tesorera: Inocencia Marcos 
 

 Secretario: Fausto González 
 

 Camareras Constantina Marcos y 
María Sánchez 

 
¿Cómo llegasteis a formar parte de 
la junta directiva y cuantos años 
lleváis? 
 
Carmina relata que lleva unos 20 
años siendo la secretaria y fue porque 
pidieron voluntarias para formar parte 
de la junta directiva. Desde que lleva 
en el cargo han pasado varias 
presidentas hasta llegar a la actual 
que es María Antonia Lozano. Ella 
responde que lleva 10 años en el 
cargo y comentan que las camareras 
que las acompañan en esta misión 
son Encarnación Muñumer y 
Segunda Hernández. 
 
¿Cuántos cofrades forman esta 
Cofradía? 
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En su comienzo los cofrades 
fundadores fueron 350 vecinos entre 
hombres y mujeres y en esa época 
recaudaron 60pesetasy 30 céntimos 
con lo que sufragaron los gastos de la 
fiesta. 
 
En la actualidad son 173 cofrades 
tanto hombres como mujeres. 
 
Al hilo de estas  respuestas me 
viene la siguiente pregunta. 
¿Cuándo se celebra la Virgen del 
Carmen? 
 
Se celebra el día 16 de julio 
previamente a una novena que 
empieza el día 8 de julio quedando 
desde sus principios asignado con 
procesión el día de la fiesta. 
 
¿Cuál es vuestro símbolo? 
 
El símbolo de la Santísima Virgen del 
Carmen es el escapulario que se 
pone durante la novena y el día de la 
fiesta. 
 

 
 
¿Qué hacéis dentro de la cofradía? 
 
La labor principal es preparar la 
novena y la fiesta del 16 de julio, 
tener limpio el altar y la Virgen, lavar 
la sabanilla, se dicen una misa a 
todos los cofrades difuntos y durante 
el año se compran flores. 
 
Comentan que se dan donativos 
para la columna de San Agustín, 
caritas, ONGs, Sacristía, Dómun. 
 
Explican que la cuota es de 2€ al año 
pero que hay donaciones de diferente 

gente del pueblo, pero que en los dos 
años de la pandemia no la cobraron 
 

 
 
¿Cuándo fue restaurado el altar y la 
Virgen del Carmen? 
 
La propuesta la realiza la actual junta 
directiva junto al párroco Don José 
María Gordo y el día 15 de 
septiembre de 2015 queda restaurado 
con un presupuesto de arreglo de 

7048.25€ de los cuales se sufragaron 
con fondos de la parroquia, de la 
cofradía, de diferentes cofradías del 
pueblo y donativos particulares. 
 
Ya para acabar, ¿queréis decirme 
algo?  
Cuentan que están muy agradecidas 
por la colaboración de la gente del 
pueblo. 
 
Que tienen a la venta escapularios de 
la Virgen para toda persona que lo 
desee. 
 
Que agradece la atención que ha 
tenido la revista hacia la cofradía de 
la Santísima Virgen del Carmen para 
que los lectores puedan saber algo 
más de la Virgen de Carmen de 
Fresno el Viejo.   
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Merienda Asociación Jubilados 

Catedral de Burgos 
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CARTAS A LA REVISTA  
 
.    

  Desde mi sillón 

“VETUS” 

 Alguien ilusionado decidió un día plantar una semilla. Ésta creció  con el tiempo y resulto 

ser una hermosa planta que crecía y crecía sana y fuerte. Estaba cada vez más hermosa, sentía 

orgullo de ella y salvo pequeños detalles no necesitaba cuidados, más bien al contrario, sólo el 

hecho de verla y de cómo ella nos devolvía con su hermosura la atención prestada, sugería más 

bien que era ella quién cuidaba de su cuidador, por el bien estar que le proporcionaba. La planta 

floreció y casi sin regarla, día a día era aún más bella. 

 Pasaron los años, la planta no era efímera y comenzó a perder sus hojas, a retorcer sus 

ramas y perder su frescura. Necesitaba más cuidados pero no había tiempo para ella.  Aun así 

la planta siguió su curso y más o menos sobrevivía. Un día comenzó a secársele alguna rama, 

ya no florecía, la necesidad de cuidado era inminente pero el cuidador tenía otras ocupaciones y 

lo que un día fue su amor y su orgullo, hoy se había convertido en olvido. ¿Qué hacer?, barajó 

varias opciones: ¿llevarla con alguien de la familia y que la cuidara?, sí, podía ser. 

 Se dirigió a casa de un hermano que rápidamente le despidió, pues la planta de la que él 

también había disfrutado, hoy no le interesaba para nada, por falta de tiempo y ganas más bien 

le suponía un estorbo. La opción del abandono no la contemplaba pero si determinó llevarla a un 

herbolario y que allí se ocuparan de ella. 

 Así lo hizo, por una módica cantidad, la planta estaría atendida y su conciencia tranquila. 

Allí la planta duro poco tiempo, comenzó a secarse y supe que unas gotas cayeron de su última 

hoja antes de marchitarse por completo. Su cuidador poco fue a regarla, ni se interesó mucho 

por su estado; era joven, fuerte y además no tenía tiempo para eso. Él ya buscó quién se 

ocupara ¿qué más podía haber hecho?. 

 Transcurridos años comenzó a sentirse mal, problemas en sus huesos (ramas) y algún 

achaque más, pero iba “tirando” poco a poco… Llegado un punto recordó su planta, pues era él 

ahora quién necesitaba ayuda. Barajadas opciones sólo le quedó la del herbolario y dicen que 

viejo y triste al morir unas gotas resbalaron por sus mejillas. 

Julián Sánchez Ayuso 

Envía tus cartas 

 a la 

 Casa de 
Cultura  

revista@fresnoelviejo.es 
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FRESNEROS POR EL MUNDO: David Castro Sánchez
 

  
 
Hola, primero de todo quiero saludar 
desde Exeter al sur de Inglaterra a 
todos los vecinos, amigos y familiares 
que viven y están vinculados a 
nuestro precioso pueblo, Fresno el 
Viejo. Estoy súper contento de poder 
participar en esta sección “Fresneros 
por el mundo” y que se esté editando 
esta revista digital tan completa y 
amena, me trae muy buenos 
recuerdos de otras revistas que se 
hacían en Fresno y participábamos en 
ellas desde el colegio, Fresno siempre 
ha tenido un gran compromiso con la 
cultura en general y eso le hace si 
cabe aún más especial. 
 
Fresno es un pueblo pequeño donde 
todos nos conocemos pero paso a 
presentarme para aquellos que leen 
“Fresno al día” y todavía no me 
conocen, mi nombre es David Castro 
Sánchez, el hijo mayor de Floren 
(Quelencho) y Anita hermana 
pequeña del conocido mecánico de 
Carpio Virísimo Jesús. Castrejón De 
Trabancos también ha sido un pueblo 
que me marcó pues mi abuela Eva era 
de allí, y de pequeños íbamos muchos 
fines de semana y el Carpio donde 
vivía mi abuela Pilar. Tengo sólo una 
hermana, Vanesa, y mucha gente me 
conoce como el hermano de la 
Chiqui, (así le apodan), porque desde 
los 22 años que es cuando tuve mi 
primera experiencia en el extranjero 
también en Inglaterra voy poco por el 
pueblo y a ella se la conoce mucho. 
Mi padre tuvo ovejas hasta el año 
1997 yo tenía 18 años, acababa de 
terminar el instituto, muchos de 
nosotros fuimos a Tordesillas en lugar 
de Medina porque en Tordesillas se 
seguía impartiendo BUP y COU, 

decidimos vender las ovejas porque 
ya no eran tan rentables y además 
tuvimos la mala suerte de que 
contrajeran una enfermedad llamada 
Agalaxia que las hacía menos 
productivas. Las ovejas marcarían 
toda mi adolescencia pues casi todo 
el tiempo libre que tenía después de 
los estudios tenía que ayudar en la 
pequeña explotación. Habíamos 
tomado la decisión de que yo fuera a 
la universidad y ya no tenía sentido 
seguir con el ganado, empezaba una 
nueva etapa en nuestras vidas, mi 
padre trabajaría en Rueda en la 
conocida bodega Palacio de Bornos, y 
yo empezaría Farmacia en la 
Universidad de Salamanca, no fue 
fácil elegir la carrera, una de mis 
mejores amigas Teresa Tabera me 
enseño el plan de estudios y después 
de meditarlo muy bien decidí que 
estudiaría Farmacia como ella, una 
carrera dura pero muy completa y 
bonita, con mucha salidas 
profesionales. 
 
 Siempre tuve que compaginar los 
estudios con el trabajo, el primer 
verano que no tuvimos ovejas estuve 
trabajando en el conocido obrador 
del pueblo que hoy lleva el nombre 
de “La tía Melitona” una experiencia 
genial pero no era muy compatible 

con el ritmo de la universidad por lo 
que como muchos otros estudiantes 
me pasé a la hostelería y trabajé 
varios años en el bar Rabel, más 
conocido como el Pub, con Valentín y 
Paquita. En el verano del 2001 dejaría 
el bar de Valentín para ir a hacer mi 
primera temporada como camarero 
en la Costa Brava en Platja D´Aro, con 
mi amiga Rocío Marcos, y así poder 
ahorrar un poco más, lo hice porque 
había tomado la decisión de tomarme 
un año sabático de la universidad e ir 
a trabajar a Inglaterra, estaba 
cansado de estudiar y trabajar y 
necesitaba un cambio, estaban 
llegando mucho anuncios de que 
necesitaban gente y ofrecían bueno 
sueldos, pensé que era un momento 
ideal para aprender inglés tener 
nuevas experiencias y poder ahorrar 
un poco, fui a través de una agencia 
que me buscó trabajo de cocinero en 
la ciudad de York, en un Novotel 
perteneciente a la cadena de hoteles 
Accor, lo que había planificado para 
que fuera sólo un año se convirtieron 
en casi tres, es lo mejor que pude 
hacer, trabaje de cocinero, de 
camarero, fui peón en una fábrica de 
chocolates, Terry´s factory muy 
conocida en Reino Unido y que por 
aquellos años la estaban 
desmantelando como muchas otras 
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para trasladarla a los países del este 
de Europa donde se pagaban salarios 
mucho más bajos y poder hacer estas 
fábricas más rentables y también fui 
auxiliar de farmacia porque tenía muy 
claro que tenía que volver a terminar 
la universidad, y quería tener 
experiencia en el sector, más si cabe 
cuando en la misma ciudad de York 
coincidí con compañeros de mi 
promoción que ya habiendo 
terminado los estudios, habían sido 
reclutados por las grandes 
farmacéuticas inglesas para trabajar 
en UK, y todos estaban muy 
contentos con las condiciones y la 
nueva aventura. A la vuelta a España 
me volví a matricular en la 
universidad, fue duro y caótico 
porque había muchos cambios, 
tantos que decidí aplicar a una beca 
Erasmus, con tan buena suerte que 
me la concedieron y pude hacer un 
año en la Facultad de Farmacia de la 
universidad de Catania en Sicilia, mi 
segunda experiencia internacional 
que aproveché al máximo en todos 
los sentidos, conocí muchísima gente 
y me lo pasé muy bien, me visitaron 
muchos amigos de Fresno y de la 
facultad, y tengo muy buenos 
recuerdos de esa época. 
 
 Ya al final de la universidad hice las 
prácticas en la farmacia de Carbajosa 
de la Sagrada (Salamanca) donde 
tuve excelentes compañeras y 

aprendí muchísimo, acabé cuando 
había una gran crisis en el sector 
debido a los famoso decretazos que 
mermaron los ingresos de las 
farmacias y se contrataba mucho 
menos con todo y con eso conseguí 
trabajo en una farmacia del municipio 
de Guardo al norte de Palencia, 
después me ofrecieron mejores 
condiciones en una farmacia de 
24horas en la ciudad de Pamplona 
donde conocí a mi actual pareja hace 
ya 10 años, siempre pensaba volver a 
Inglaterra y poder ejercer allí, pero 
me daba mucha pereza, al final me 
armé de valor y motivado por mi 
pareja que no tenía buenas 
condiciones laborales en Pamplona 
decidimos mudarnos a Inglaterra, 
hace justo ahora 8 años de eso, el 
proceso de colegiarme y hacer los 
cursos necesarios me llevo casi un 
año, pero una vez hecho todo fue 
muy fácil encontrar trabajo, empecé 
a trabaja haciendo sustituciones en 
las farmacias de LLoyds, que es una 
compañía muy grande y conocida 
como Boots, otra cadena de 
farmacias también muy conocida, en 
el Reino Unido es muy común las 
cadenas en todos los sectores, 
restaurantes etc. me destinaron a la 
ciudad donde sigo viviendo hoy en 
día, Exeter, la capital del condado de 
Devon un zona preciosa por sus 
campos, su aire puro y sus playas, con 
buen clima tanto que muchos 

jubilados del resto del país se instalan 
aquí. 
 
Después de un año haciendo 
sustituciones (lo que aquí se llama ser 
Locum Pharmacist, básicamente es 
que no tienes contrato y eres 
autónomo siendo tu persona y tu 
título académico una empresa que 
tiene que pagar sus impuestos como 
cualquier otra a finales del año fiscal 
y trabaja cada día en una farmacia 
diferente),después de ese primer año 
decidí firmar contrato con LLoyds 
Pharmacy y estar siempre en la 
misma farmacia, he estado con 
contrato hasta noviembre del 2021 
cuando decidí ser otra vez autónomo 
(Locum Pharmacist) y trabajar para 
diferentes farmacias y compañías, 
básicamente porque después del tan 
polémico brexit dejaron de entrar 
profesionales europeos y subieron los 
“rates” por hora considerablemente 
para aquellos que estuviéramos 
dispuestos a hacer sustituciones en 
diferentes oficinas de farmacia así es 
que no me lo tuve que pensar mucho 
para dejar mi contrato con Lloyds. 
 
 El mundo de la farmacia en UK es 
muy parecido al de España, el 
farmacéutico como gestor y 
responsable de las oficinas de 
farmacia como diferencia decir que el 
rol del farmacéutico aquí está muy 
presente en los hospitales y en 
centros de salud trabajando de forma 
coordinada con médicos y 
enfermeros, se nos autorizó a poner 
vacunas y diferentes inyecciones 
después de hacer los cursos 
correspondientes para ayudar a 
descongestionar los centros de salud, 
y la última novedad fue que podemos 
recetar algunos medicamentos sin 
autorización de un médico, y 
podemos recetar lo mismo que un 
médico de cabecera si hacemos el 
curso universitario llamado 
“Independent Prescriber” y que 
pronto será obligatorio tenerlo para 
que el farmacéutico desarrolle más su 
faceta clínica y deje un poco de lado 
la gestión. También es muy curioso 
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que desde hace no mucho se están 
desarrollando las farmacias online, 
esto quiere decir que las recetas 
llegan desde los centros de salud a 
puntos farmacéuticos donde solo se 
dispensa y no reciben al público y una 
vez que tu medicación está preparada 
te la llevan a casa, esto va a provocar 
que muchas farmacias tradicionales 
cierren, un poco parecido con lo que 
está pasando con las sucursales 
bancarias. 
 
El brexit fue un gran mazazo para 
todos, siento que he vivido un 
momento histórico en primera 
persona, ya no va a ser tan fácil venir 
a Inglaterra a estudiar y trabajar se ve 
a menudo establecimientos que 
tienen que cerrar por falta de 
personal, mayormente en la 
hostelería, hay ciertos trabajos que a 
los ingleses no les gusta desempeñar 
sobre todo los que están relacionados 
con la atención al cliente o los 
biosanitarios. Para evitar problemas 
en el futuro y puesto que cumplía 
todos los requisitos decidí sacarme la 
nacionalidad británica, proceso que 
lleva varios meses y cuesta unas 2000 
libras, así me aseguro que tendré 

todos los 
derechos que 
este país 
puede ofrecer. 
 
 Decir ya para 
terminar, que 
estoy muy 
orgulloso de 
nuestro 
pueblo, 
siempre hablo 
de Fresno, he 
sido muy feliz 
allí y lo soy 
cada vez que 
voy, por suerte a partir de ahora 
podré ir más a menudo, espero que 
no haya más pandemias porque han 
sido dos años muy duros para todos y 
que podamos seguir disfrutando de 
nuestras fiestas, tradiciones y cultura 
en persona o por las redes sociales, 
dependiendo del momento y de los 
compromisos familiares o laborales, 
agradecer a todas las personas que lo 
mantienen tan bonito y vital, especial 
mención y todo mi cariño desde aquí 
a los miembros de mi peña “LA PEOR 
PEÑA” este año ya son 30 años que 
estamos juntos, y a los “QUINTOS DEL 

79”, que bonita tradición lo de 
mantenerse en contacto con las 
personas que nacieron el mismo año 
que uno, y por supuesto a mis padres, 
hermana, cuñado, sobrina y demás 
familiares que no dejemos de 
querernos y apoyarnos a pesar de las 
adversidades y las discrepancias 
entre nosotros. 
 
Como dice una popular presentadora, 
salud y amor para todos y hasta 
siempre corazones, nos vemos en 
Fresno el Viejo. 
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Entrevista: Laura del Pozo (Mesón Rural) 
 

 
 
Laura Del Pozo Mediero es la “niña” 
de la sonrisa permanente, es alegría 
detrás de una barra, una chica de 
Fresno que se ha lanzado con un 
proyecto que venía persiguiendo 
desde hace muchos años (no 
demasiados porque aún es muy 
joven). 
 
A día de hoy regenta el Mesón Rural 
de Fresno el Viejo, un lugar que 
nunca la ha perdido de vista. Por allí 
se ha pasado como clienta, empleada 
y ahora como “jefa”. 
 
Nos confiesa que le apasiona trabajar 
cara al público aunque su verdadero y 
gran amor es su hija Marta. 
 
 

¿Cómo surgió la idea de coger el 
mesón rural? 
 
Llevo toda la vida dedicándome a la 
hostelería y mi sueño era tener mi 
propio bar 
 
Era el momento de hacerlo realidad 
 
¿Tenías experiencia en hostelería o 
te tiraste directamente a la piscina? 
 
Como te dije antes llevo desde los 16 
años, me gusta mucho trabajar cara 
al público y lo puedo hacer en mi 
pueblo. 
 
¿Y dónde empezaste s trabajar? 
¿Cómo fueron tus inicios? 
 
Empecé en Calzada de Calatrava, mi 
padre abrió una cadena de bares por 
la zona de Ciudad Real y me enseñó 
 
¿Cómo han sido los comienzos. Ha 
tenido buena acogida entre los 
fresneros? 
 
Muy buena acogida de la gente de mi 
pueblo y de los de alrededor 
 
Estamos intentando mejorar todo lo 
posible 
 
Estoy muy agradecida.  
 
Parece que tus hamburguesas 
están siendo un boom. ¿Cuál es el 
secreto? 
 

La verdad es que si 
 
El secreto es… Elegimos nuestra 
propia carne,  
 
Solo añadimos sal, ni conservantes ni 
colorantes 
 

 
 
Hablemos de ti... ¿Qué te gusta? 
(Aparte de trabajar de cara al 
público). Esas aficiones.... Música, 
cine,..... Aunque ya sé que bailar 
reguetón es una de ellas 
 
Jajajjaja si me gusta bailar. Me 
encanta jajaj 
 
Me gusta muchísimo las películas de 
miedo, leer historias reales es una 
afición que arrastro desde niña, 
sobretodo casos españoles 
 
Y mi familia. Cuando tenemos un 
huequito nos vamos donde haga falta 
 
Y así soy yo. 
 
Y de tu niña, que no me has dicho 
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nada... jejejeje 
 
A Marti si la quiero dedicar unas 
palabras Quiero agradecer a mi hija 
todo el apoyo para sacar este negocio 
adelante. Es cierto que el bar me  
quita mucho tiempo de estar con ella, 
Pero el segundo que tenemos le 
aprovechamos mucho. Es mi mano 
derecha.  
 
Estoy en el pueblo no me desplazo a 
ningún sitio. Eso también es un 
aliciente. Te amo pequeña. Gracias x 
todooo 
  

¿Planes de futuro o a corto plazo?  
 
Tengo pensado tantas cosas que no 
tengo ni idea 
 
¿Cómo fue tu infancia en Fresno? 
¿Qué recuerdos tienes de niña de 
tu pueblo? 
 
Mi infancia en Fresno fue muy bonita 
muy familiar, es cierto que con 12 
años nos fuimos a vivir fuera pero 
hasta entonces solo tengo recuerdos 
bonitos 
 
Recuerdo jugar en el Lanzón a los 
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restaurantes, las casetas en los 
árboles, jugar a las canicas, los 
corros con las amigas para vernos las 
hojas de cambiar, la goma, la 
hoguera de San Juan del barrio San 
Blas...  
 
Ir a la escombrera era mítico, osea 
montabas el restaurante y media casa 
 

 
 
¿Cómo ves Fresno el Viejo a día de 
hoy?  
 
Fresno no es lo que era y lo sabemos 
 
Eso sí, tenemos muchos recursos en 
nuestro pueblo para que la gente 

venga a visitarnos o incluso a vivir 
tanto en pareja como con hijos. No 
nos falta de nada. Pádel, piscina, 
colegio, guardería, médico, tren y 
bus... un largo etc. 
 
¿Algo que quieras decir para 
terminar? Es tu momento 
 
Agradecer a toda la gente que ha 
venido al mesón, que confía en mí y 
en mi equipo. No quiero olvidarme de 
Salva “El Médico” que me ha cedido 
una exposición de sus cuadros la cual 
podéis ver en las paredes del mesón, 
y cómo nunca me deja invitarle a 

nada al menos se lo agradezco por 
aquí  
 
Mejoraremos en nuestro servicio 
Muchas gracias de todo corazón Y a 
vosotros por pensar en mi para esta 
entrevista, gracias 
 
También agradezco a mi tío Joaquín 
que siempre, siempre está, y a mis 
amigos incondicionales que estén tan 
pendientes de mí, A ti Inma, Yoli, 
Casita… y agradecer a mi pareja que 
antes de caer me levante. 
 
Gracias por todo 
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Entrevista: Pedro Muñumer: Cordel Trashumancia Viva 
 

Pedro Muñumer Martín, fresnero de 
cuna. Nació en 1982 y disfruto de su 
infancia por las calles y alrededores 
de Fresno hasta los catorce años. Al 
finalizar el periodo escolar (primaria) 
tuvo que marchar a Valladolid para 
continuar con sus estudios. En el 
instituto, Hasta los veinte años formó 
parte de una asociación naturalista 
donde desarrolló proyectos de 
investigación ligados al medio 
ambiente, con estudios sobre 
parques naturales como Gredos, las 
Hoces del Río Duratón, Covarrubias 
o con temas tan interesantes como el 
cambio climático o los incendios 
forestales. Con todos estos temas 
participó durante varios años en el 
certamen de Jóvenes Investigaciones 
consiguiendo así algunos premios y 
publicaciones muy interesantes en el 
sector. Llegado el momento terminó 
su formación como Técnico Superior 
en Mantenimiento de Equipos 
industriales para dedicarse durante 
una década a las energías 
renovables hasta que empezó a 
trabajar en la factoría Michelin de 
Valladolid donde actualmente ejerce 
como electromecánico de 
mantenimiento.  
 
¿Cómo se acerca un fresnero a la 
trashumancia? 
 
Soy un enamorado de los caballos 
desde niño, y por defecto me 
encantan los encierros por el campo, 
muy comunes en nuestra tierra. Esta 
afición junto con mi pasión por la 
naturaleza y una serie de 
coincidencias me llevaron a conocer 
a unos ganaderos con los que en 
2010 hice mi primer CORDEL 
(trashumancia).La primera vez fui 
como turista. Descubrí un mundo que 
superaba con creces mis 
expectativas, no solo eran caballos, 
vacas, y paisajes espectaculares; lo 

que me enamoro del todo fue la 
convivencia y el trabajo en equipo. 
Encontrar una utilidad a mis amados 
caballos. Me impresiono descubrir lo 
que era capaz de conseguir y de 

soportar. Uno no es 
consciente de lo que es 
capaz de hacer hasta que no 
sale de su zona de confort.  
 
¿Qué tiene de especial la 
trashumancia? 
 
Es una forma de vida. El 
principal objetivo es tener los 
animales en sus mejores 
condiciones climáticas 
durante todo el año. Se dice 
los animales migran en busca 

de la eterna primavera y en parte es 
así. Es el sistema ganadero más 
natural del mundo. Se intenta que los 
animales sean capaces de vivir y 
producir solo con lo que la tierra les 
ofrece. Pero para conseguir esto los 
ganaderos tiene que hacer cada seis 
meses trescientos kilómetros en 
busca de los mejores pastos y el 
mejor clima.  
 
A nivel personal, organizo mi año en 
torno a las trashumancias de invierno 
y de verano. En el trabajo, asisto 
voluntario el máximo días posibles 
para poder juntar en junio y diciembre 
alrededor de una semana para 
ponerme en marcha. Mis caballos los 
monto, alimento y hierro pensando en 
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esas fechas para que lleguen lo mejor 
posible para esta dura prueba. A nivel 
mental, me aleja de mi mundo 
industrial, me hace estar durante días 
disfrutando de lo que más me gusta y 
sobre todo durante los muchos años 
que he tenido la suerte de que mi 
mujer me acompañara.  
 
El CORDEL que describo en el libro 
fue el primero que hice, fue el que 
más marcado me dejó y del que 
guardo más recuerdos especiales. 
Cada año tenemos aventuras nuevas 
y variaciones que hacen que cada 
trashumancia sea diferente y 
apasionante. 
 
 
 
¿Por qué escribes un libro sobre la 
trashumancia? 
 
Durante los doce años que llevo 
haciendo la trashumancia han pasado 
por nuestro equipo multitud de 
turistas, voluntarios y fotógrafos. El 
principal motivador de este proyecto 
es Antolín Avezuela, el fotógrafo 
profesional con el que comparto la 
autoría de este libro. Desde el primer 
año se quedó prendado de las 
infinitas imágenes que podía captar 
en las largas jornadas de cordel. Pero 
al igual que a mí, la convivencia fue lo 

que le marcó profundamente. Durante 
las largas noches de invierno, a la luz 
de la hoguera comentábamos los 
lances, aciertos y percances que la 
etapa y la vacada nos había 
presentado. En muchas ocasiones su 
asombro se remataba con una frase 
típica: "Tenéis para escribir un libro". 
Por otro lado él estaba en el equipo 
fotografiando para promocionar y 
hacer foto-documentales para la BBC 

o EL PAIS, le sorprendía 
inmensamente que por desgracia, en 
España no se le diera la atención que 
le prestaban en el extranjero.  
 
Para colmo de males en multitud de 
libros que he ledo sobre este tema 
siempre me encontraba con la misma 
tendencia y por desgracia no se hacía 
justicia con la trashumancia. Todos 
los libros escritos están en tercera 
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persona, se habla con una profundo 
pesar y transmitiendo en la mayoría 
una sensación de dominio de los 
malos recuerdos sobre los buenos. 
Por no decir que tratan este tema 
como algo ya muerto o extinguido. De 
aquí la segunda parte del título 
TRASHUMANCIA VIVA.  
 
En conclusión lo que me propuse fue 
relatar en primera persona las 
vivencias de mi primera 
trashumancia. Hablar de lo bueno y 
de lo malo, y entre etapa y etapa me 
permito el lujo de desmembrar cada 
concepto que rodea este tema. Hablo 
del campamento, de cómo se vive, 
como comemos, dormimos. De las 
vacas, de los paisajes que cruzamos, 
del equipo humano, del equipo 
animal. Hago un guiño muy emotivo a 
los antiguos trashumantes, e incluso 

me permito el lujo de recordar lo 
mejor y lo peor que nos ha pasado 
en estos doce años.  
 
De esta manera si algún día por 
desgracia se termina esta forma de 
vida, como ha ocurrido en el resto de 
países de Europa desde hace más 
de diez años, habrá un testimonio 
escrito de como lo hacían los últimos 
trashumantes. 
 

¿Qué objetivo te has propuesto 
con este libro? 
 
Sin lugar a dudas muestro objetivo es 
dar a conocer y presumir de una 
forma de ganadería sostenible y en 
perfecto equilibrio con el medio 
ambiente. Para esto nuestro cartel de 
presentación es el libro CORDEL, 
TRASHUMANCIA VIVA, pero 
además tenemos previsto dar charlas 
y exposiciones fotográficas para 
intentar que este tema tenga la 
repercusión y el reconocimiento que 
se merece.  
 
Para poder conseguirlo hemos tenido 
la suerte de encontrar unos 
patrocinadores ejemplares como son 
las ganaderías de los Torres Y 
Aurelio Jiménez y la Asociación 
Española De Raza Avileña Negra 

Ibérica, gracias a ellos nos abrieron 
las puertas de la Junta De Castilla Y 
León. Todos unidos con un objetivo 
común, nos ayudaron y pudimos 
hacer realidad este libro.  
 
La publicación esta auto editada. 
Tuvimos que contratar por nuestra 
cuenta, diseñadores gráficos, 
correctores, maquetadores, imprenta, 
y un sin fin de trámites burocráticos 
que nos llevó dos años y medio.  
 
Al final pudimos presentar un libro en 
tapa dura con una calidad fotográfica 
de última generación y un diseño 
espectacular a un precio muy 
ajustado. Y como se ha hecho todo 
hasta el momento, lo estamos 
distribuyendo de forma personalizada 
y a través de las redes sociales en 
FACEBOOK e INSTAGRAM con el 
nombre de CORDEL 
TRASHUMANCIA VIVA.  
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RELATOS Y POESÍAS  
 

 
ALGUNA COSITA MÁS 

 

A ti te dieron la vida 

y alguna cosita más. 

Te dieron bastante amor 

y alguna cosita más. 

También te dieron ternura 

y alguna cosita más. 

 

Tú en cambio la enseñaste todo 

no se puede pedir más. 

 

Le diste sentido a su vida 

contigo aprendió amar, 

le enseñaste a vivir 

sin ninguna diversión. 

le enseñaste a querer 

sin ninguna condición. 

 

A tú lado aprendió: 

Un día a ser enfermera, 

otro día a ser payaso, 

también hizo de maestra 

y algún día fue tú amiga. 

 

Cuantas cosas le enseñaste 

no se puede pedir más. 

Un hijo enseña de todo 

la madre todo lo da. 

 

La caricia de un hijo 

jamás se puede olvidar, 

un engaño sin malicia 

no se debe recordar. 

Tampoco olvida una madre 

la ternura de los besos 

que un hijo aprendió a dar 

cuando siendo chiquitín 

ella le enseño amar. 

 

Si fallos tuvo ese hijo 

la madre quiso olvidar 

recordando cada instante 

cuando comenzaba andar, 

que cuando él se caía 

le enseñaba a levantar. 

 

Una madre lo da todo, 

el hijo también te da, 

todo lo que tú le diste 

y alguna cosita más. 
 

María Soledad Hernández 

Ganadora del III Concurso de Relatos 
Cortos y Poesías de la Asociación 
Cultural de Mujeres de Fresno el 
Viejo en la categoría de ‘Poesía’ 
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VIDA 
 

Pensando en mi vida, recuerdo mi 

niñez con personas y experiencias 
que ya no están, se añoran a día de 
hoy. 
 
Paseaba por las calles del pueblo y 
había gente en las puertas al fresco 
en verano y en invierno los braseros 
de cisco a la puerta. 
 
Recuerdo mi juventud la jornada 
partida del colegio, los juegos, las 

escuelas viejas, la estufa de piñón del 
colegio, las salidas del colegio a un 
pinar, la caja para l posteridad, los 
paseos en bici, las salidas y 
escapadas a las bodegas y sobre 
todo los juegos en la plaza los jueves 
antes y después de la catequesis. 
 
Hemos tenido una niñez 
despreocupada ya que había muchos 
niños y nos cuidábamos unos a otros, 
había gente por las calles a día de 
hoy hay poca gente, es triste recordar 
que había por todos los lados y hoy 

solo en verano, en fiestas y fines de 
semana. 
 
Un pueblo son 365 días del año no 

solo fines de semana y fiestas. 
 

Mº Rosa Antón 

Ganadora del III Concurso de Relatos 
Cortos y Poesías de la Asociación 
Cultural de Mujeres de Fresno el 
Viejo en la categoría de ‘Relatos’

 

 
 

EL GRAN DIA 
 

Hoy me levanté muy contenta porque 

teníamos un examen para el que 
había estado estudiando durante 
semanas. Me comí un plátano para 
despejar mi mente. Cuando la 
profesora nos puso el examen yo lo vi 
muy fácil y terminé la primera. 
Entonces la profesora dijo: 
 
- ¡Hora de salir al recreo! 
 
Todos salimos corriendo a comer 
nuestro almuerzo, teníamos mucha 
hambre. Yo tenía un zumo de sandía, 
estaba muy rico. Al regresar a clase 
la profesora nos dio el examen 

corregido. ¡Había sacado un 10! Casi 
pego un salto de la silla.  
 
Cuando se terminó el colegio iba muy 
contenta a casa, pero hacía mucho 
sol, parecía que se iba a caer del 
cielo.  
 
Cuando finalmente llegué a casa y 
dije a mis padres mi nota, se pusieron 
muy contentos y me dejaron ir al 
parque. Allí encontré en el suelo un 
extraño sombrero. Me lo puse para 
protegerme del sol y vi todo de un 
solo color. ¡Todo era azul! Me quité el 
sombrero y me lo volví a poner. 
¡Ahora todo era de color rosa! Decidí 

dejar el sombrero donde estaba y me 
fui a mi casa. Nunca le conté esto a 
nadie. Yo prefería ver la vida de su 
color. 
 
FIN 
 

Raquel Martín Marqués 

Ganadora del III Concurso de Relatos 

Cortos y Poesías de la Asociación 

Cultural de Mujeres de Fresno el 

Viejo en la categoría de  

‘Relato Infantil’ 

  

Si quieres colaborar en esta sección 
envíanos tus escritos a la Casa de Cultura 

revista@fresnoelviejo.es 

Si quieres colaborar en esta sección 
envíanos tus escritos a la Casa de Cultura 

revista@fresnoelviejo.es 
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Miradas del Pasado 
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QUINIELA CULTURAL 
 

1- ¿Cuál es el tiempo estimado del Universo? 

 A 13.700 millones b 20.000 millones de c 45.000 años 

 de años años 

2- ¿En qué año se estrenó la película Titanic? 

 a 2000  b 1997  c 1980 

3- ¿Cuándo se inauguró la actual piscina municipal de Fresno? 

 a 1995 b 2002  c 1982 

4- ¿Cómo se llama el conjunto de recursos turísticos de Fresno formado por el aula de 

la naturaleza, el mirador y la bodega de plastilina? 

 a - Cañada artificial b - Cañada invisible  c - Cañada Natural 

5- ¿Cuál es el continente más seco de la tierra? 

 a Asia  b África c La Antártida 

6- ¿Quién es el patrón de Fresno el Viejo? 

 a San Agustín b San Antolín  c San Ginés 

7-¿Quién fue el primer rey de Israel según la Biblia? 

 a Saúl b Pedro c Juan 

8- ¿Cómo se llama la fobia a los payasos? 

 a Payasofobia b Coulrofobia c Risafobia 

9- ¿Cuál es la capital de Bielorrusia? 

 a Minsk b Tirana  c Zagreb 

10- ¿Dónde se encuentra el nuevo mural medieval que se ha pintado en Fresno? 

 a En la Vega b En la estación c En la plaza de la  

   Donación 

 

  

Mándanos tus respuestas a revista@fresnoelviejo.es antes del 28 de febrero 
indicando como asunto “Quiniela Cultural” y entre los máximos acertantes realizaremos 
un sorteo de dos entradas para los recursos turísticos municipales. 
El ganador se publicará en el siguiente número de esta revista. 
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HUMOR FRESNERO 

  
  

 Dos amigos que estaban hablando, 

-Me dejó mi mujer hace un año porque dice que 

no le prestaba atención....... 

-Y se marchó de tu casa?....... 

-Pues no me digas no me doy cuenta 

 Uno que sale de un bar e iba diciendo -

creo que he bebido demasiado no me 

puedo ni levantar- 

Sale el camarero y le dice -Pepe que te 

has olvidado la silla de ruedas..... 

 -Cariño me dijiste que cuando nos 

casásemos podría seguir yendo al bar con 

los amigos......  

-Antonio si no hemos salido de la iglesia 

todavía...... 

-Buaaaa ya empezamos..... 

 ¿Pepe tú ves cuando se te cae una 

moneda y rueda rueda se mete en 

un bar y ya que entras te tomas 7 

cervezas.....? 

Pues nada macho la mujer mía no 

lo entiende.... 

 -Paco corre ven... 

-No puedo estoy viendo el fútbol... 

-Es que el niño ha dado sus primeros pasos .... 

-Dile que me traiga una cerveza... 

 -Te he dicho mil veces que no me 

gusta que me hablen recién 

levantado.....!!! 

-Antonio cariño llevabas 6 años en 

coma..... 

-Na macho y sigue....... 
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Ayuntamiento de 

Fresno el Viejo 


